

Д.А. Шмелева, Л.П. Федорова. ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ ОСНОВЫ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ И СОЦИАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ ОРГАНИЗАЦИИ // Вестник Российского университета кооперации. 2020. № 2(40). С. 117-124.

Автор (ы) Д.А. Шмелева, Л.П. Федорова.

Author(s) D.A. Shmeleva, L.P. Fyodorova.

Индекс УДК 338.2

Название статьи: ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ ОСНОВЫ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ И СОЦИАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ ОРГАНИЗАЦИИ

Title of the article: THEORETICAL FOUNDATIONS OF ECONOMIC AND SOCIAL SECURITY OF THE ORGANIZATION

Ключевые слова: безопасность организации; национальная безопасность; экономическая безопасность; социальная безопасность; факторы риска; экономические угрозы; социально-экономическая безопасность.

Keywords: organization security; national security; economic security; social security; risk factors; economic threats; socio-economic security.

Аннотация: Исследованы категории «экономическая безопасность» и «социальная безопасность», систематизированы подходы к определению данных категорий. Выделены компоненты национальной экономической безопасности: энергетическая, военно-экономическая, научно-технологическая безопасность и др. Проведена сравнительная оценка базовых концепций экономической безопасности: камералистской теории защиты внешнеэкономической безопасности, кейнсианской концепции защиты от внутренних макроэкономических угроз, институциональной концепции защиты от административных барьеров. Сгруппированы различные виды социальной и экономической безопасности на уровне государства, организации и личности; сформулировано определение категории социально-экономической безопасности организации как состояния защищенности жизненно важных интересов организации и ее трудового коллектива от внутренних и внешних угроз в социально-экономической сфере, формируемого посредством реализации мероприятий правового, экономического, организационного, технического и социально-психологического направлений, позволяющего детализировать механизм обеспечения безопасности на различных уровнях и в различных аспектах.

Annotation: The categories of «economic security» and «social security» are investigated, approaches to the definition of these categories are systematized. The components of national economic security were identified: energy, military-economic, scientific and technological security, etc. A comparative assessment of the basic concepts of economic security was carried out: the cameralist theory of protection of foreign economic security, the keynesian concept of protection against internal macroeconomic threats, the institutional concept of protection against administrative barriers. Various types of social and economic security are grouped at the state, organization and individual level; the definition of the category of socio-economic security of the organization is formulated as a state of protection of the vital interests of the organization and its labor collective from internal and external threats in the socio-economic sphere, formed through the implementation of legal, economic, organizational, technical and socio-psychological directions, which allows to detail the mechanism security at various levels and in various aspects.

Контактные данные авторов: **ШМЕЛЕВА Дина Анатольевна** – аспирант. Чебоксарский кооперативный институт (филиал) Российского университета кооперации. Россия. Чебоксары. E-mail: dinaakhmeeva@yandex.ru.

ФЕДОРОВА Людмила Петровна – доктор экономических наук, профессор, профессор кафедры экономики и менеджмента. Чебоксарский кооперативный институт (филиал) Российского университета кооперации. Россия. Чебоксары. E-mail: fedorova0201@mail.ru.

Contact details of the authors: **SHMELEVA, Dina Anatolyevna** – Postgraduate Student. Cheboksary Cooperative Institute (branch) of the Russian University of Cooperation. Russia. Cheboksary. E-mail: dinaakhmeeva@yandex.ru.

FYODOROVA, Lyudmila Petrovna – Doctor of Sciences (Economics), Professor, Professor of the Department of Economics and Management. Cheboksary Cooperative Institute (branch) of the Russian University of Cooperation. Russia. Cheboksary. E-mail: fedorova0201@mail.ru.

Страницы. 117-124.